



## **Libro compila ensayos y reflexiones antropológicas en torno a la sexualidad en las culturas prehispánicas y actuales**

- *Cuerpos, géneros y sexualidades. Contextos mesoamericanos y contemporáneos* se presentó en la Librería Rosario Castellanos del FCE
- Coordinado por las investigadoras Yesenia Peña Sánchez y Lilia Hernández Albarrán, es resultado de la Semana Cultural de la Diversidad Sexual

La sexualidad humana analizada desde la visión científica de arqueólogos, antropólogos, historiadores y activistas, con énfasis en las culturas prehispánicas maya, mexica y el complejo cultural del occidente mexicano; pero también el punto de vista religioso en torno a la diversidad sexual y el acercamiento a los estudios etnográficos en comunidades mayas actuales de nuestro país son los ejes temáticos del libro *Cuerpos, géneros y sexualidades. Contextos mesoamericanos y contemporáneos*.

La obra, editada por la Secretaría de Cultura federal, a través del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), fue coordinada por las investigadoras de la Dirección de Antropología Física (DAF), Edith Yesenia Peña Sánchez y Lilia Hernández Albarrán, y es resultado de la Semana Cultural de la Diversidad Sexual, ediciones 2018 y 2019, que ambas organizan anualmente.

En la presentación del libro, realizada en la Librería Rosario Castellanos, del Fondo de Cultura Económica, Peña Sánchez comentó que este aborda dos grandes contextos a partir de tres rubros analíticos: el primero alude a cómo se comprendía la sexualidad y el género en el mundo prehispánico; el segundo da cuenta de algunos discursos de regularización de la sexualidad por parte de la religión judeocristiana y la ley; y el tercero toca el tema sexual desde la óptica contemporánea, valiéndose de trabajos etnográficos.

“Este material pertenece a la Colección Interdisciplinaria de la Serie Memorias del INAH, que edita la Coordinación Nacional de Difusión; en él, participan más de 15 colaboradores de universidades, como las autónomas de Yucatán y Metropolitana; la Escuela Nacional de Antropología e Historia, la DAF, así como las iglesias católica y episcopal”, refirió.

Por su parte, Hernández Albarrán dijo que el contenido se divide en 11 ensayos, en los que se analizan los tres grupos culturales prehispánicos referidos y abona hacia una etnografía que retrata problemáticas recientes, como la postura de la religión ante la diversidad sexual.



Acompañadas por el periodista de la Agencia de Noticias sobre la Diversidad Sexual, Gabriel Gutiérrez García; y la profesora de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM), Marcela Suárez Escobar, las coordinadoras del libro indicaron que con esta presentación se da paso a la segunda temporada del proyecto de divulgación “Palabra de nuestros autores/autoras”, impulsado por la CND.

En el prólogo, a cargo del antropólogo Jesús José Lizama Quijano, se hace hincapié en la pervivencia de prejuicios patriarcales dentro de la sociedad mexicana e instituciones creadas para fortalecer la inclusión y equidad; asimismo, expone la agudización de feminicidios y los crímenes homofóbicos.

Respecto al campo vinculado a contextos mesoamericanos, en el primer ensayo titulado “La arqueología de género y de la sexualidad: un acercamiento al pasado maya”, el profesor-investigador de la Universidad Autónoma de Yucatán, Héctor Hernández Álvarez, propone una revisión de las creencias, hábitos, estereotipos y prácticas sexuales de esta antigua civilización.

En el capítulo sobre la sexualidad y género entre los nahuas prehispánicos, la antropóloga Miriam López Hernández remite a la mujer mexicana y al tema de la homosexualidad como aspectos menospreciados en esa sociedad machista.

A su vez, la antropóloga Yesenia Peña Sánchez, junto con la consultora del Instituto Nacional de Salud Pública, Diana Socorro Gómez López, hace un análisis cualitativo de la infección con virus del papiloma humano, y evidencia la calidad de información que se difunde en redes sociales sobre esta enfermedad.

En tanto, el arqueólogo Daniel Ruiz Cancino, curador de la exposición *Semillas de vida. La sexualidad en occidente*, cuyas figurillas de arcilla se muestran en este libro, da cuenta de la concepción del cuerpo entre los pueblos prehispánicos que habitaron Nayarit, Colima, Jalisco y Michoacán.

Sobre contextos contemporáneos, el ensayo de la profesora Marcela Suárez Escobar y de su colega de la UAM, Carlos Humberto Durand Alcántara, analiza las normas de control del trabajo sexual y hacen una crítica de los sistemas reglamentaristas, abolicionistas y prohibicionistas, bajo la premisa de que este trabajo merece respeto y no impedimento.

Otro aporte es la participación, por parte de la iglesia episcopal, del presbítero José Vieira Arruda, quien muestra la compatibilidad que existe entre lo que señalan las Sagradas Escrituras y el matrimonio igualitario.

*Cuerpos, géneros y sexualidades. Contextos mesoamericanos y contemporáneos* está disponible en librerías del INAH y en la página de la [CND](#), así como en la Librería Rosario Castellanos.



**CULTURA**  
SECRETARÍA DE CULTURA



---oo0oo---

Síguenos en:

Facebook: [@inahmx](#)

Twitter: [@INAHmx](#)

Instagram: [@inahmx](#)

YouTube: [INAH TV](#)

TikTok: [@inahmx](#)

Sitio web: [inah.gob.mx](#)